

MUJERES CAMPESINAS: DERECHOS HUMANOS Y TRATADOS INTERNACIONALES COMO HERRAMIENTAS PARA LA INCIDENCIA POLÍTICA

Florencia Elizabeth Acosta, María Soledad De León Lascano,
Nadia Patricia Hoyos, Rosa Alejandra Isac,
Mariela Alejandra Martínezm Paola Antonella Osimi,
Antonela Soledad Ruiz, Rocío Tamara Silva Koleff

RESUMEN

El presente documento condensa la sistematización de la experiencia de Voluntariado denominada “Mujeres campesinas: Derechos Humanos y Tratados Internacionales como herramientas para la incidencia política.” Proyecto que retoma el trabajo ya iniciado con las organizaciones de mujeres del Departamento Figueroa desde Fundación Plurales para dar continuidad a proyectos de intervención en curso. En este caso en alianza con la cátedra de Trabajo Social III: Nivel de Intervención en Comunidad y Desarrollo Local.

El objetivo general que ha guiado la propuesta reside en contribuir al fortalecimiento de las capacidades de la organización de mujeres campesinas “Juntas Triunfaremos”, en estrategias de incidencia en políticas públicas vinculadas principalmente al acceso, uso y gestión del agua. Para ello, se han desarrollado distintas acciones en articulación con diferentes actores de nuestra provincia y Fundación Plurales.

Ejes temáticos: Derechos Humanos y Herramientas Internacionales; Participación Ciudadana; Incidencia Política; Género; Fortalecimiento de Organizaciones Sociales; Investigación Acción Participativa.

1. INTRODUCCIÓN

El siguiente proyecto de voluntariado representó una propuesta de trabajo multisectorial articulado entre la comunidad universitaria, una organización de mujeres de base y una organización de la sociedad civil. Surge por la confluencia de trayectorias de vida e institucionales, que nos encontramos en un mismo territorio, coincidiendo en horizontes compartidos y maneras de construirlo.

Busca potenciar, desde el trabajo conjunto, acciones ya iniciadas y vínculos ya existentes es que han confluído los aportes de la Cátedra de Trabajo Social Comunitario y Desarrollo Local, Fundación Plurales y la organización de mujeres “Junta Triunfaremos” de Figueroa.

El trabajo se ha centrado en la apropiación por parte de la organización de mujeres Juntas Triunfaremos de Figueroa, de diversas herramientas para la incidencia en políticas públicas y/o gestión de recursos, especialmente orientadas a la problemática de acceso al agua segura para consumo humano.

Una de las problemáticas más sentidas por la población es la falta de agua potable, ya que las napas subterráneas están contaminadas con arsénico. Las comunidades que habitan en el monte deben recurrir a esa agua contaminada para consumo humano, porque aún no se ha elaborado un plan general para la remoción del arsénico.

La región cuenta con una planta de agua en el casco de Invernada Sur, pero esta posee un servicio de provisión de agua deficiente ya que según las mujeres, ésta tiene averiado el sistema de potabilización. Algunas familias, poseen aljibes para la recolección de agua de lluvia.

El agua de perforación que consume la población tiene un alto contenido de arsénico, flúor y otros fluidos por lo cual no es apta para el consumo humano. La consecuencia más común que produce el arsénico en la salud de las personas es la enfermedad denominada HACRE (Hidroarsenicismo Crónico Regional Endémico). En la zona, esta enfermedad aparece con distintas intensidades. Las comunidades de Figueroa son conscientes del problema del arsénico en el agua. Los pobladores tratan de consumir la máxima cantidad de agua de los aljibes, pero cuando se les acaba deben recurrir al agua de las napas.

El objetivo general del presente proyecto radica en contribuir al fortalecimiento de las capacidades de la organización de mujeres campesinas Juntas Triunfaremos en estrategias de incidencia en políticas públicas vinculadas principalmente al acceso, uso y gestión del agua.

La población objetivo está representada por la Organización de Mujeres de Base Juntas Triunfaremos.

2. ANTECEDENTES DE LA PROPUESTA.

Mediante el presente proyecto se ha buscado potenciar desde el trabajo conjunto, acciones ya iniciadas y vínculos ya existentes. Fundación Plurales viene desarrollando desde el año 2001 diversas acciones en relación a la búsqueda de equidad de género, la democratización de los Recursos Naturales y la construcción colectiva de conocimientos.

En el año 2016 y en 2018, Fundación Plurales presentó -junto a otras organizaciones- dos informes alternativos a diferentes comités de Naciones Unidas, en defensa de los Derechos Humanos de las Mujeres Rurales. La organización Juntas Triunfaremos ha participado junto a otras organizaciones de base, en talleres que dieron como resultado, el contenido que vertebró la estructura de ambos informes.

Ambos informes presentados al Comité de Lucha contra la Discriminación hacia la Mujer -CEDAW- y el Comité de Derechos Económicos, Sociales y Culturales -CESCR, tuvieron por objetivo denunciar ante el Comité que realiza el seguimiento del cumplimiento de cada una de las convenciones, la vulneración de derechos que vivencian las mujeres rurales en la ecoregión del Gran Chaco y Puna. Esos comités de seguimiento, luego realizan recomendaciones al Estado Argentino para que garantice los derechos vulnerados.

Además, desde Fundación Plurales, se ha impulsado:

- Proyecto "Defensoras ambientales del Chaco Trinacional" junto a CINMCAT (Bolivia) y Fondo Mujeres del Sur (Paraguay y Argentina), que apoya el fortalecimiento institucional de diferentes organizaciones de mujeres de base "Defensoras Ambientales". Entre ellas, se acompañó a "Juntas Triunfaremos".

- Desde el año 2015 en el marco del Proyecto "Sed Cero", se han impulsado diferentes proyectos de acceso al agua potable y desarrollo comunitario en la zona de La Candelaria. Entre otras acciones, se vienen construyendo más de 100 cisternas para la recolección de agua de lluvia para la comunidad.

Esta propuesta busca, entonces, dar continuidad a varios de los programas que la Fundación viene desarrollando, a la luz de los aportes y reflexiones de la cátedra sobre el desarrollo local y comunitario

La organización de mujeres Juntas Triunfaremos surge como grupo en 1995,

cuando algunas se reunieron por primera vez en una posta sanitaria, para reclamar derechos por el acceso a la salud. Juntas Triunfaremos viene desarrollando diversas acciones desde entonces, entre ellas: defensa del monte nativo frente a la tala indiscriminada, recuperación de las semillas criollas y de plantas medicinales, su reconocimiento y sistematización de dicha información. Además, realiza talleres de capacitación con jóvenes y niñas para la transmisión de estos saberes, así como la difusión de los derechos de las mujeres mediante la producción de un programa de radio local.

Forman parte del Colectivo de Mujeres del Gran Chaco Americano y otras redes regionales.

3. METODOLOGÍA

La cátedra Trabajo Social III: Nivel de intervención comunitaria y desarrollo local se ha constituido en el año 2018 dictándole por primera vez en la Universidad de Santiago del Estero en el marco de la apertura del 3° año de la Carrera Completa de la Licenciatura en Trabajo Social. Ha asumido la decisión política de pensar el Trabajo Social Comunitario desde el contexto local y regional - santiagueño y región NOA- y atravesó por políticas extractivistas que han puesto los cuerpos de las mujeres y sus familias en situación de peligro como también a sus territorios.

Este proyecto de voluntariado ha posibilitado un espacio de aprendizaje y vinculación con organizaciones territoriales que luchan por resolver colectivamente sus necesidades en defensa de sus tierras y su identidad. Su puesta en marcha ha significado retomar el vínculo con el grupo de mujeres de la organización de base y profundizar el trabajo iniciado desde la Fundación Plurales. Para ello desde el equipo cátedra se generaron los consensos necesarios para emprender la actividad, promoviendo la vinculación con el grupo de mujeres a través de su referente María Elena Ovejero.

Desde la cátedra han participado los cuatro docentes responsables y se ha abierto la participación al estudiantado, lo que permitió sumar al proyecto cinco estudiantas mujeres.

Las planificaciones de las actividades se han realizado de manera colectiva recibiendo los aportes de todos los integrantes.

El trabajo de campo comprendió el traslado al territorio en dos oportunidades generando encuentros vivenciales –experienciales que han permitido enriquecer los saberes y conocimientos de todos los participantes del encuentro. Estas experiencias en territorio han significado asimismo sumar la participación de otros grupos de mujeres para el intercambio de experiencias.

Las actividades y tareas específicas que realizaron los estudiantes voluntarios comprendieron el diseño, armado y dictado de los talleres; su registro. La Participación de las actividades de logística para la Ruta de Aprendizaje. Elaboración de la sistematización final.

Fundación Plurales participó en todas las instancias del proceso. Sin embargo, se destacan especialmente: facilitación del material teórico y didáctico para el trabajo en los ejes de Derechos Humanos y Herramientas Internacionales. Contribución en la logística para llevar adelante el proyecto. Desarrollo de la Ruta de Aprendizaje a cargo de todas las gestiones y logísticas que impliquen dicha acción.

El equipo cátedra ha sido el encargado del seguimiento de tareas y evaluación de las acciones emprendidas. Para esto, se fueron realizando para cada actividad, grillas con tareas, responsables y cumplimiento de las mismas.

DESCRIPCIÓN DE LA IMPLEMENTACIÓN DEL PROYECTO

(Actividades propuestas. Actividades que surgieron y no se tuvieron en cuenta en la propuesta inicial. Dificultades. Avances. Lo interesante /novedoso del proyecto que quieren destacar)

En cuanto a las actividades propuestas, en una primera instancia se planteó trabajar en un proceso de formación interna (equipo cátedra y estudiantes) sobre los pactos internacionales ratificados por los gobiernos en el marco de los diferentes comités de Naciones Unidas (CEDAW, CDESCR, EPU) y las agendas globales como los Objetivos del Desarrollo Sostenible (ODS).

En la planificación original, se pensó un segundo momento de participación en la actividad “ruta de aprendizaje” en el marco de un proyecto ya existente de Fundación Plurales, de intercambio de saberes y fortalecimiento de grupos de mujeres “Defensoras Ambientales”, que se realizó en la comunidad La Candelaria.

Dicha comunidad, viene desarrollando diversas acciones en relación a soluciones relativas al agua para consumo, por lo que resultaba interesante el intercambio de experiencias y saberes acumulados a lo largo de estos años.

Finalmente, se aspiró en un tercer momento, a poder elaborar conjuntamente con el grupo de mujeres, una estrategia de incidencia/gestión de alguna solución de agua para la comunidad, utilizando las herramientas adquiridas durante las primeras dos instancias.

Respecto a las actividades implementadas, la primera se desarrolló el día 16 de Noviembre de 2018. En esta instancia, se desarrolló la capacitación de estudiantes y equipo Cátedra, acerca de los informes alternativos elaborados por la Fundación Plurales junto a las organizaciones de base. Para ello, una de las integrantes del equipo asumió la coordinación del taller. Este estuvo planificado en tres momentos.

A. FAMILIARIZACIÓN CON LOS INFORMES ALTERNATIVOS Y MATERIAL DIDÁCTICO DE FUNDACIÓN PLURALES

En un primer momento, se proyectó un video sobre el surgimiento de Naciones Unidas, sus órganos y funciones, se proyectó un Power Point sobre los tratados internacionales y los órganos de dichos tratados. Con el soporte teórico: "Guía simple sobre los órganos de tratados de la ONU" del Servicio Internacional para los DDHH.

Seguidamente, se leyó la introducción del texto de Alda Facio: "Viena 1933, cuando las mujeres nos hicimos humanas". Se repartieron tarjetas con infografías y compartimos datos sobre la realidad de las mujeres rurales en el mundo. Se leyó algunos de los puntos centrales del "Informe País: Argentina. Las mujeres rurales en el Chaco Argentino" y se hizo una puesta en común. Aquí, surgieron temas relacionados a la falta de agua que padecen los sectores rurales de Santiago del Estero y la invisibilización del trabajo de la mujer campesina en los censos pues el trabajo que realizan no se considera trabajo y se las registra como desocupadas.

Finalmente, se compartió colectivamente la estructura del Informe Alternativo. Recuperando la experiencia de elaboración de los Informes Alternativos por parte de la Fundación Plurales.

Esta primera actividad resultó fundamental para que los miembros del proyecto -docentes y estudiantes- debatieran e incorporaran las herramientas necesarias para el trabajo con la organización de mujeres.

B. DICTADO DE TALLERES DE FORMACIÓN EN DERECHOS HUMANOS Y CONVENCIONES INTERNACIONALES. RUTA DE APRENDIZAJE

La actividad referida a la Ruta de Aprendizaje sufrió una modificación. Debido a que el inicio del proyecto del Voluntariado se vio demorado, de esta actividad sólo pudo participar una de las mujeres de Juntas Triunfaremos. Es por esto que se decidió replicar la actividad mediante el diseño de una “Ruta de Aprendizaje” propia. Esta se realizó los días 21 y 22 de Noviembre de 2018. El equipo partió desde la Universidad Nacional de Santiago del Estero alrededor de las 8 AM, en busca de las mujeres de Figueroa perteneciente al frente de mujeres Juntas Triunfaremos con destino a San José del Boquerón.

Al llegar al lugar, ingresamos al EPI (Espacio de primera infancia) donde se encontraban presentes mujeres y varones de Boquerón y parajes aledaños, que se desarrollan como Promotoras/es de Primera Infancia en la zona. La jornada inició con una ronda de presentación con todas las presentes que se encontraban en el lugar (Promotoras/es de Primera Infancia, Frente de mujeres del Salado Norte, Juntas triunfaremos, docentes y estudiantes UNSE).

Se conversó sobre la situación de las mujeres y niños rurales, la situación local; esto a partir de la primera actividad disparadora, la proyección de un audiovisual acerca de la ONU- Organización de Naciones Unidas- y los tratados internacionales. Se inició el debate sobre su incidencia en las organizaciones de las mujeres, como herramienta para la incidencia en las políticas públicas y gestión de recursos, respecto al uso de estas herramientas para dar respuesta a las necesidades emergentes en la comunidad, etc. Algunas de estas problemáticas destacadas fueron: falta de acceso al agua segura, a los centros de salud de atención primaria, imposibilidad de transitar los caminos, educación sexual integral, entre otros.

En el Centro Integral Comunitario (CIC), se encontraba presente el equipo interdisciplinario de Salud sexual reproductiva, perteneciente al Ministerio de Salud de la provincia, realizando controles a mujeres de la comunidad y colocación

de implantes anticonceptivos subdérmicos. A partir de dicha actividad, comenzaron a surgir en los relatos el escaso conocimiento sobre la importancia de la educación sexual y los cuidados/controles necesarios.

La jornada finalizó con un almuerzo en el cual se siguió compartiendo experiencias y anécdotas.

Por la tarde alrededor de las 17 hrs nos dirigimos a la Radio de las Organizaciones Campesina de Copo, Alberdi, Pellegrini (OCCAP) junto con las mujeres de Figueroa. Esta jornada consistió en la reflexión acerca de la importancia de un medio de comunicación como lo es la radio, para visibilizar las problemáticas que atraviesa la organización como así también la comunidad. Las mujeres de Figueroa tuvieron oportunidad de participar y ser escuchadas en el programa de la radio que se estaba llevando a cabo en ese momento.

La actividad buscaba generar un intercambio de experiencias en función de las fortalezas de ambos grupos. Por un lado, la experiencia de las mujeres de Figueroa en la producción de contenidos cuando tuvieron su programa de radio, y por el otro, la experiencia de la OCCAP de sostener el programa de radio, con autonomía política y organización campesina. Las mujeres de Figueroa compartieron que habían perdido la posibilidad de acceso a la radio por falta de recursos para sostenerla; su programa se llamaba "Mujer Escucha". De este modo, resaltaron la importancia de la autonomía política y organización campesina, con el esfuerzo para mantenerla a través de diferentes recursos (alquiler de sillas, del salón, rifas entre otros). Tal como lo manifiesta María Elena "La importancia de la organización campesina con el esfuerzo sostenido de mantener una radio medio del monte".

A partir de este debate, Nelly integrante de la OCCAP comenzó relatando los inicios de la radio de la OCCAP y los problemas que fueron surgiendo a lo largo de su trayectoria como organización.

En el segundo día de nuestra visita a San José de Boquerón partimos junto a las compañeras del frente de mujeres de Figueroa "Juntas Triunfaremos" hacia Pirujaj en donde nos encontraríamos con las mujeres del lugar. Luego de nuestra llegada, donde fuimos recibidas con una cálida bienvenida por parte de las mujeres de Pirujaj, nos agrupamos en una ronda y nos presentamos. Cada una contó vivencias en relación al rol que ocupaban como mujeres con sus familias, en

sus hogares y en su pueblo. Fue una instancia muy valiosa, ya que pudimos reflexionar sobre los significados, labores, costumbres de las “mujeres del campo” (caracterización que utilizaban con frecuencia) y a partir de esto visibilizar el proceso de desnaturalización y desconstrucción que transitaron las mujeres de Figueroa. “Con errores y limitaciones es importante y fundamental entender para qué hacemos lo que hacemos y a quien le dejamos lo que hacemos” según María Elena.

En relación al agua contaminada por arsénico, manifestaron su preocupación, vinculado a la manera en la que afecta la reproducción de su vida cotidiana y no solo a nivel familiar, sino también a nivel de la producción, ya que los animales son los que beben esa agua contaminada. Dan cuenta también de las grandes distancias que debían transitar en algunos casos para poder acceder al agua de la represa, la cual tampoco es potable, encontrándose animales bañándose y bebiendo en el lugar. Actualmente 92 de las familias de Piruj cuentan con cisternas de agua de 16.000 litros elaboradas en articulación con el INTA y el comisionado municipal, por lo cual, han podido abordar la problemática relacionada al agua para consumo y en la mayoría de los casos también siguen utilizando los aljibes.

Finalmente, hubo una reflexión en torno a las mujeres en general y al rol que ocupamos cada una en nuestras vidas, en el territorio y en las sociedades actuales, considerando fundamental el intercambio de experiencias, de información y teniendo en cuenta que “lo más lindo es el conocimiento y los derechos que se aprenden como propios en el andar con las compañeras y las mujeres” Doña Pocha (Piruj). Luego, compartimos un almuerzo para hacer un cierre y emprendimos el regreso.

C. ELABORACIÓN DE ACCIÓN DE INCIDENCIA/GESTIÓN

El tercer momento del proyecto, como cierre, se realizó el día 09 de abril de 2019. Por cuestiones climáticas debimos suspender dos fechas precedentes.

Comenzamos este segundo encuentro con las mujeres de Juntas Triunfaremos, en Invernada Sur, Departamento Figueroa. Al llegar, aproximadamente a las 10:00hs, tres de las mujeres de la organización nos recibieron con una cálida bienvenida en la Comisión Municipal de Invernada Sur y

en un salón perteneciente a las instalaciones de la Comisión municipal se desarrolló la jornada.

Iniciamos el encuentro al aire libre con una dinámica de presentación. Tras recibir medias-imágenes en alusión a los derechos de las mujeres la propuesta fue encontrar la otra mitad. Así conformamos parejas y la propuesta era compartir algo de nuestras vidas e historias, que considerábamos significativas para cada una. Este momento fue muy importante ya que nos permitió conocer aspectos personales de las compañeras que no habíamos conocido hasta entonces. Durante la puesta en común, se generó un clima de escucha y emotividad mientras cada compañera era presentada por su par.

Luego nos dirigimos al salón de la Comisión Municipal en donde compartimos el desayuno y les propusimos a las mujeres recuperar aquellos saberes que rescataban tras su participación en la ruta de aprendizaje y aquellas experiencias significativas del primer encuentro realizado en San José de Boquerón. La reflexión de cada una de las participantes fue registrada en un afiche. Para ello fue fundamental la palabra de las mujeres de la organización quienes recuperaron como temáticas emergentes el agua, la salud sexual y reproductiva y la comunicación a través de la radio comunitaria. Considerando estas tres cuestiones como sumamente necesarias de ser abordadas en la localidad para lograr generar un cambio significativo en la comunidad.

Con respecto a la comunicación radial las familias la consideran importante al punto de solicitar que vuelva a ser emitida, ya que la información brindada tenía contenido sobre la salud, medicina natural, sexualidad: “la comunicación es un arma importante y nos tenemos que animar” expresó María Elena. Sobre la salud sexual rescatamos el accionar de las mujeres del frente en la gestión hacia el Ministerio de Salud de la provincia con la intención de que se lleve a cabo el operativo en su localidad, y que sea abarcativo para que la mayor cantidad de mujeres puedan acceder al mismo, “si vas al hospital zonal lo único que te dan es suero porque no tienen nada más” María Elena. El tema vinculado al agua es considerado como la principal preocupación, porque no cuentan con cisternas y además la planta potabilizadora (que aún no está en condiciones) no está potabilizando el agua. “Preferimos el agua de lluvia porque la de la planta no se puede tomar” manifestó María.

Las mujeres definieron que lo prioritario para sus territorios es el acceso al agua segura. En un afiche se sistematizó lo conversado, reflexionando sobre las siguientes preguntas: ¿qué hacer?, ¿con quiénes?, ¿para quiénes?, ¿dónde?, ¿cuándo?, ¿cómo?

Este proceso reflexivo se dio colectivamente, identificando posibles aliados, realizando una lectura de actores y relaciones de poder en la zona. Respecto al ¿para quienes? las mujeres resaltaron que desearían la construcción de las cisternas para recolección de agua de lluvia para 50 familias.

Finalmente pensamos junto a las mujeres en líneas de acción para la posible continuidad del proyecto, habiéndose definido como central el acceso al agua. Respecto a las actividades a desarrollar se definieron dos puntos: realizar notas formales a dos organizaciones e incluir en las peticiones las recomendaciones de los Informes Sombras en cuanto al acceso al agua como derecho de las comunidades campesinas. Actividad que resulta novedosa para el grupo de mujeres quienes habían comentado que la modalidad que empleaban para petitionar a las autoridades estaba regida por la informalidad. Las mujeres se comprometieron a redactar notas destinadas a la Fundación Plurales y al Comisionado de Invernada Sur haciendo uso de informes alternativos, tratados internacionales, leyes, pero sobre todo la perspectiva de derechos.

Concluimos la actividad con un almuerzo en compañía de Mario Pereyra, el Comisionado de Invernada sur, quien resaltó su compromiso para con las mujeres en pos de generar mejores condiciones de vida para su pueblo. Emprendimos el regreso a Santiago aproximadamente a las 14:30hs.

5. PRINCIPALES RESULTADOS CON LA COMUNIDAD

Los resultados al interior de la comunidad son significativos dado que las mujeres de la organización de base “Juntas Triunfaremos” han resaltado la importancia de haber compartido sus experiencias de lucha por acceso a derechos con otras mujeres de las organizaciones; esto les ha permitido mejorar sus conocimientos y generar vinculaciones con otras que han transitado por sus mismas necesidades. Asimismo, han expresado lo valioso de estos espacios de intercambio para revalorizar experiencias y saberes tales como la medicina natural y la deconstrucción como mujeres campesinas.

En este sentido es menester mencionar que el encuentro con mujeres en primera instancia fue el puntapié para que las mujeres demandaran para su comunidad los servicios del operativo de salud ante el Ministerio de Salud de la provincia. El hecho de que hayan compartido la experiencia transitada con las organizaciones de Pirujá en cuanto a la resolución de su necesidad de acceso al agua segura les permitió enriquecer sus conocimientos para emprender la solución en sus comunidades.

El proyecto ha concluido con el compromiso de la cátedra de acompañar la demanda de la comunidad por acceso al agua segura, generando la vinculación con la Fundación Plurales. Para ello se acordó que las mujeres redactarían dos notas formales dirigidas a la Fundación y al Comisionado Municipal para demandar se los acompañe en la construcción de 50 cisternas para la recolección de agua de lluvia.

En relación al equipo, la experiencia de insertarnos en espacios comunitarios rurales y acompañar a organizaciones que luchan por la defensa de derechos y la revalorización de saberes, ha resultado sumamente enriquecedor. Este es el propósito de la cátedra desde sus fundamentos teórico-metodológicos y ético-políticos y la participación de esta experiencia de voluntariado ha resultado una concreción de nuestro anhelo como docentes de Trabajo Social. Las estudiantes han resaltado lo valioso que ha resultado el salir de sus ambientes urbanos para conocer la realidad rural y comenzar a desnaturalizar y romper prejuicios en torno a lo rural y al campesinado.

6. REFLEXIONES FINALES

Fue sumamente importante todo el aprendizaje adquirido por las estudiantes, el equipo cátedra y las mujeres.

“A través del voluntariado logramos compartir la experiencia con las mujeres campesinas sobre el acceso al agua, la desinformación sobre los cuidados del propio cuerpo, entre otras cuestiones que iban surgiendo. Logramos visibilizar la importancia del trabajo que realizan las mujeres campesinas, las cuales aportan en gran parte al desarrollo económico de su familia. También pudimos escuchar las experiencias que el machismo arraigado por años dejó en ellas. Conocer de cerca esto, nos permitió sensibilizarnos, escucharnos entre

nosotras. Valoramos la importancia de la organización de las mujeres para compartir situaciones de vida a la que han sido expuestas, y desde el compromiso intentar modificarla para generaciones futura.” (estudiante)

Como proyección, se pretende seguir acompañando al grupo de mujeres en su lucha por acceso al agua segura a través de la intermediación activa para la construcción de cisternas en la comunidad para 50 familias en Figueroa. Generando los aportes necesarios para seguir fortaleciéndolas como grupo de mujeres que luchan por el acceso a derechos en pos de mejorar la calidad de vida de las comunidades.

También resulta importante poder dar continuidad a los espacios de intercambio entre grupos de mujeres de zonas rurales de Santiago del Estero ya que se configuran como “escenarios generativos” que dan lugar al surgimiento de nuevas acciones, proyectos y resulta movilizador para las mujeres.

Tenemos la profunda convicción como equipo cátedra, que los proyectos de extensión universitaria habilitan una transferencia de conocimientos directa a las comunidades, y una transferencia de conocimiento que las comunidades hacen a la universidad/cátedra en estas instancias. La universidad pública y sus recursos deben estar al servicio de las comunidades, para aportar en procesos de reconocimiento y garantía de Derechos.

REGISTRO FOTOGRÁFICO

